

cardinal qu'avec 6,000 livres d'un côté et 4.000 de l'autre, je me trouvais fort bien. Cela donna lieu de badiner quelque temps. Après quoi M. le cardinal me dit qu'on faisait une croisade pour conquérir la Terre Sainte et qu'il fallait me disposer à partir. Je lui dis que dès que l'armée serait prête, je serais prêt. Il m'ajouta que M. l'archevêque de Paris voulait par dévotion y aller avec moi. Très volontiers, lui répondit M. l'archevêque, nous irons tous deux ensemble, car vous êtes aussi dévot que moi. Mais si vous y allez, lui ajouta M. le cardinal, n'aurez-vous pas soin que l'armée ait de bons vivandiers. Vous voyez que la conversation fut gaie.

« Hier M. le duc de Nevers vint voir le P. général et moi. Après un long entretien, il me chargea de vous prier de sa part de faire mettre ma nomination dans la *Gazette* d'aujourd'hui en ces termes :

« M. le duc de Nevers a nommé avec l'agrément du roi à l'évêché de Bethléem Dom Louis Lataste, assistant du R. P. général de la Congrégation de St-Maur. »

« J'ai l'honneur d'être avec la plus parfaite reconnaissance et le plus respectueux dévouement,

« Monsieur,

« Votre très humble et très obéissant serviteur.

« Fr. Louis LATASTE (7). »

A cette nouvelle, les félicitations tombèrent en foule à l'abbaye; on se réjouissait de cette promotion, récompense de services signalés rendus à la vérité et à la pacification;

---

(7) Cette intéressante lettre nous avait été signalée par le catalogue Charavay et M<sup>me</sup> Charavay nous a gracieusement autorisé à en prendre copie. *Revue des autographes* n<sup>o</sup> 149.